

## MORET Y LA JUVENTUD

«Y vosotros, los jóvenes, ¿cómo marcháis? ¿En qué dirección vais? Para muchos de vosotros podría decir que he visto el demonio que os guía (risas), el demonio de la vanidad y de la soberbia. Podría decir y traer aquí trozos de literatura—y lo recuerdo a los que conmigo viven en los Centros donde se discute—que vicio de organización intelectual existe, y esa desorganización intelectual produce inmediatamente el escepticismo para la vida pública, porque cuando se encalabrina un cerebro y se le ocurre ir por terreno desconocido, ¿para que en compañía de los demás ni andar por caminos trillados? La originalidad, la inmensa vanidad marcada con la degradación del feminismo es la que los guía. Por eso es preciso que toda esa juventud, si quiere saber, se virifique pensando en todo para conseguir esa libertad civil con absoluta independencia de la libertad de conciencia.»

«Estas palabras del Sr. Moret, dichas en el discurso de Zaragoza, constituyen un llamamiento generoso a la juventud española, apartada hoy de la política, a la que mira con indiferencia sino con odio; juventud a la que es preciso curar del escepticismo fatal que la domina, convirtiéndola de ser muerte, en instrumento vivo de progreso, atisbadora de innovaciones, propagadora de programas nuevos, con los cuales lleve a las esferas todas del Estado la savia de las orientaciones modernas.»

«Por eso recojimos nosotros, del discurso de Moret, el período elocuente que antes insertamos, recogido también por un colega madrileño, el cual lo comenta de tan admirable modo, que no resistimos a la tentación de haber nuestro uno de los párrafos del artículo en que estudia este aspecto de la oración política del jefe de los liberales.»

Dice así el colega: «Nosotros no le pedimos a los jóvenes que se alistén en los partidos como familiares y domésticos, como clientes a la romana de los grandes próhombrs que han sido ministros ó que lo llegarán a ser; nosotros tenemos una idea más elevada de los jóvenes trabajadores y estudiosos, y hacemos mayor honor a su talento, a su actividad; nosotros los queremos ver luchando por el ideal, en plena plaza pública, al aire y al sol, como lo hicieron sus padres y sus abuelos en las épocas heroicas del combate por la libertad. Así en las batallas por el Derecho; alcanzarán gloria y beneficio y llegará a los más altos puestos de la Sociedad por sus méritos propios; por alma creyente en los nuevos programas.»

## LA PRENSA

«El País, que no es, ciertamente, periódico sospechoso tratándose de hacer política monárquica, comenta el discurso del Sr. Moret en términos, que acusan el infenso movimiento que ha despertado en la conciencia pública.»

«Y cuántas que el popular diario republicano, no es pródigo en alabanzas. Nuestro colega *El Liberal*, de Madrid, y con el expresivo epígrafe de *Voto de calidad*, copia casi todo el artículo de *El País*. Nosotros no haremos más que recoger unas líneas, y lo hacemos por entender que revisten una verdadera actualidad política.»

«El Sr. Moret—escribe el colega—ha hablado claramente. He aquí una inestimable ventaja. Con claridad ha expuesto no un programa; sino una orientación. Quiere el poder para realizar concretadas en un programa estas ideas que le orientan: libertad de conciencia y de cultos, vitalidad y neutralidad de la enseñanza, secularización de los cementerios, matrimonio civil, supremacía del poder civil sobre la Iglesia y un algo que podemos llamar desclericalización del Estado. En el oriente del partido liberal hay dos rectificaciones: El Sr. Moret ha borrado de su programa de Junio (1906) la reforma constitucional, el punto de la media de que habló en cierta parte un personaje democrático. Lo sentimos, aunque sin llorarlo. El señor Moret se ha rectificado á sí mismo al reconocer la soberanía del Estado, para darse, sin contar con Roma, leyes que regulen la existencia de las Ordenes religiosas no concordadas. Nos place esa rectificación importante en el autor de la real orden de 1904. Constituye una fuerte y decorosa base de unión con López Domínguez, con Dávila y con Canalejas: con los hombres de la ley de Asociaciones. Una rectificación de orden ético hay en el dis-

curso: nos referimos a la palinodia, por lo que los liberales han dejado de hacer.»

«El País», añade: «El Sr. Moret, con bloque ó sin él, con orientación liberal y sin ella, será poder dentro de meses. Si sube á él sin compromiso con nosotros, nada podemos exigirle.»

Y *El Liberal* comenta lo anteriormente escrito, en los siguientes términos: «Suscribimos lo que dice *El País*, en lo que toca á la esencia, y más si cabe, en lo que se refiere á la conducta.»

«Escribió al maestro Tirso *El castigo del pensador*; pero escribió también *El condenado por desconfiado*.»

«Caliente está el hierro, puesto por Moret en el yunque. No hay sino batirlo. En dos obstáculos puede malograrse este movimiento general, de que en la política española no había precedentes.»

«En que se crucen de brazos y se sienten los que lo han promovido, imaginando que los ideales pueden marchar solos. Y en que se dejen cautivar por la red de halagos con que los conservadores principian á envolverlos.»

«La obra ha de ser de diferenciación radical y absoluta. La batalla, ofensiva y no defensiva.»

## MOMENTÁNEA

### El invierno en Lugo

Pudiera titular esta crónica: «El invierno en todas partes», porque, con corta diferencia el invierno es igual aquí y allí. Hasta en los mismos países cálidos, en aquellos climas donde la vegetación se desarrolla bajo un sangriento sol de trópico, donde no hay hojas secas y amarillentas en los árboles ni en el cielo sombrías tonalidades de nieve; hasta allí, repito, hay invierno.

No voy á hablar de la monotonía de Lugo en los días invernales; es tema viejo y recurso fácil. Quiero pensar en otro invierno, en el invierno del hogar, no en el invierno de la calle; quiero hablar de ese frío intenso y cruel, que penetra hasta el lecho del pobre, helándolo con un hielo de muerte que espanta, quiero hablar del frío que se cuele al través de las ventanas rotas y destartaladas, de los techos mal cubiertos, de las paredes grietas; quiero hablar de ese invierno que no tiene mimos ni caricias, del invierno sin estufas, sin alfombras, sin lanas finas y pieles crudas: el invierno del desheredado, del triste, del paria.

Y hablando de ese invierno, ocurreseme lanzar una mirada en torno mío... Diréis que veo los mismos tipos las gentes mismas que en cualquier día de Mayo ó de Agosto. Cierro; pero esas gentes han cambiado el rostro alegre de aquellos meses de flores y perfumes; por un antifaz lúgubre, que revela la honda inclemencia de los que tienen frío, de los que sienten hambre, de los que duermen sobre lecho ruín de pajas, ó cuentan bajo los soporales piosos las campanadas con que el reloj de la Plaza anima la soledad desesperante de la ciudad desierta.

Esas gentes no respiran á pleno pulmón el aire libre de la calle. Van ataridas; caminan con la precipitación del que huye; buscando el salvador abrigo de un muro ó de un portal.

Para esa gente triste encarnación humana de una vida de sarcasmos eternos, deslizanse los días del invierno como sombras de tempestad, como amenazas de muerte.

«Queréis estudiar la sociedad? ¿Queréis leer las sentencias que el buril misterioso del destino grabó en cada lugar; la queja ó la maldición que palpita en la conciencia de cada hombre y los odios y rencores que laten allí en el fondo entenebrecido de las almas preteridas?»

Haced ese estudio en una noche de Diciembre, cuando nieva; cuando los témpanos de hielo cuelgan de los techos, semejando enormes penachos de cristal; cuando la ventisca helada de la sierra entumece las carnes y el vendabal furioso zumba con siniestras quejumbres sobre los cristales rotos de la humilde cocina obrera.

Esas noches, de cruel enseñanza, de lección severa, en que la Naturaleza ostenta la soberana grandeza de su poder, creedme—son las noches en que el pobre medita sobre su suerte, resignado unas veces, y otras, sacudiendo una maldición secreta.

Yo he visto más de una vez, en esas horas de prueba, pasar por nuestras calles sin abrigo; semidesnudo, con las carnes rosadas por el frío y el rostro decaído por el hambre, algún niño infeliz, de esos que mima el arroyo para enterrarlos mañana en su fango cenagoso. Y he pensado siempre que ese pequeño hombre, con el cuerpo encallecido por el frío y la miseria, encierra un alma capaz de encallecerse también sobre el duro yunque de las lacertias humanas.

El invierno habla al oído del rico con acentos de poesía; al del pobre, con quejumbres, con lamentos, con voz de llanto, que aterra ó conmueve.

Para unos, decir invierno, es como de-

cir animadas reuniones, veladas gratuitas, noches de solaz, horas de distracción. Para otros, decir invierno, es decir cena sin pan y cama sin abrigo.

J. R. SOMOZA.

## MADRID

### CARTA TELEGRÁFICA

Madrid 23-12-25

Un amigo del Sr. Presidente del Consejo, que presume, al parecer con motivo, de conocer pensamientos y propósitos del Sr. Maura, hablaba há pocos días en esta forma:

«Desengáñense Vds. ni la actitud de Montero, en el Senado, ni la resistencia de las minorías del Congreso á la aprobación de la elección de segundo grado, es cosa que preocupe al Gobierno. La firmeza de la situación no depende de eso. Del lado de Cataluña es de donde pueden venir vientos que agosten ó derrumben, ó aires que oxigenen y den mayores aliento y vida. Si al Sr. Maura se le ocurriera decir hoy, «ahí queda eso», podría decirlo en la seguridad de que no habría quien quisiera recogerlo. Sería una herencia inaceptable por las complicaciones inevitables que surgirían como consecuencia de las ilusiones fomentadas en Cataluña con el proyecto de Administración local.»

«Según eso—praguntáronle el personaje aludido—la aprobación de este proyecto es inevitable?»

«Y tan inevitable, contestó, como que el no aprobarse significaría una decepción de esperanzas puestas, por los catalanes, en algo muy alto, y que fueron alentadas por los recientes viajes de los monarcas á Barcelona.»

Alguien que oyó estas manifestaciones y juicios no pudo reprimir una gráfica expresión de asombro, aunque tales tiempos atravesamos que no extraña á nadie la inusitada y temeraria apelación á ciertos recursos.

«La verdad que haya en el fondo de esas consideraciones no trasciende de unos cuantos iniciados en los misterios de la laberíntica, alta política al uso. Los demás mortales nos vemos obligados á juzgar por lo que los hechos dicen, y éstos, hoy por hoy y por lo que á las oposiciones respecta, dicen otra cosa. Las minorías parlamentarias, redoblan sus esfuerzos en contra del famoso proyecto, llegando á términos que califican de obstruccionistas los ministeriales.»

«Las distancias entre aquéllas y éstos vanse haciendo mayores cada vez, y el espíritu liberal y democrático fuertemente exaltado por el discurso de Moret, siente con intensidad más acentuada los golpes que van infiriéndole y que tratan de inferirle. Sus clamores repercuten también en Cataluña, donde según una noticia de última hora la unión de los solidarios comienza á desbaratarse.»

«Y no hay duda de que si en esa unión está la firmeza de que alardea el Gobierno, de Cataluña pueden venir, ó vendrán, efectivamente, las soluciones; y el Sr. Maura podrá decir, «ahí queda eso» sin temor á que falte quien la recoja.»

UN UGIER DEL CONGRESO.

### Cartas y postales

## Á MODO DE CUENTO

Al cerrar la puerta de cristales que separa el portal de la escalera, miró, sin insinuarse, pero miró. Muy despacito subió el primer tramo y volvió á mirar. ¡Que hermosa silueta resaltaba del fondo blanco de la pared! El enorme sombrero, el pelo huecamente peinado, el traje tan bien ajustado á su cuerpo, la falda redonda, el pie... madrileño neto. Debía ser muy jovencita sus ojos, sus andares, su estatura, su tipo menudo... delataban unos veinte años.

Poco después, se encendió una luz en uno de los cuartos de la casa, en los visillos se movía una sombra, que fue aumentando... aumentando, hasta que llegó á cubrir todo el balcón, y así estuvo un momento corto, muy corto, y empezó á disminuir, pero antes parecía que la producía un sombrero y ahora es una cabeza nada más la que la proyecta; dos grandes cosas se dibujan con toda claridad; una mano oculta descubre un poco los visillos, y aparece la morenita que yo había visto subir por las escaleras. Estaba inquieta, con dos dedos de una mano daba vueltas á una sortija que llevaba en el anular de la otra.

Lentamente se cerraron las diminutas cortinas, después las contra-ventanas fueron poco á poco dejando á obscuras el balcón... Aun no había yo empíndido de nuevo mi camino, cuando se me acercó una niña morena, casi negra, baja, regordeta y abrigada con una fuerte toquilla que cruzada por el pecho anudaba atrás, sobre la cintura. Aquella mendiga, me dijo con el tono especial que usan los que piden limosna, por pedir algo: señorito, dos centimitos para pan, por la señorita, que es muy bonita... Mientras metía la mano en el bolsillo para sacar los centimitos que me pidía y alguno más, pregunté á la infeliz criatura.—¿Y tú, por qué sabes qué es bonita?—

«La conozco—me respondió—me da todos los sábados. Le di los centimitos y continué mi marcha.»

«El sol luce espléndido, sus rayos filtrandose por entre las pocas hojas que en los árboles quedan; reflejan en los agujones del sombrero de ella; el Paseo de Recoletos llenó de gente; es la mañana de un domingo de invierno, en que el rubienuedo Apolo; quiso mostrarse limpio y claro sin cortinajes de nubes y niebla, á los que y vímos en la villa y Corte. Bajo el sombrero, sujetado por los brillantes agujones, al pelo negro y rizado se ocultan dos ojos que hablan, una boca que encanta, de labios rojos, muy rojos, de dientes blancos, muy blancos. Yo, escuchaba atento cuanto aquella decía: Había estado en Lara, había visto la bonita moraleja de Ramos Carrión. *Mi cara mitad*.—Es preciosa—me decía. Ricardo vive desesperado por que su mujer, su cuñada; su suegra! derrochan en coches, abonos á teatros, reuniones, trajes, sombreros. Simula un suicidio, y hace ver á toda aquella familia que su capital se acabó, hay que ahorrar, irse á vivir al campo, dedicarse á hacer oposiciones, llegó la ocasión de demostrar que es hombre de carrera. En el campo, en la casita de labor, vive un matrimonio de labradores; la mujer, en uno de sus viajes á Madrid, gastó 14 reales más de lo debido, en cosas innecesarias: unos pendientes, y el marido, furioso, enemigo declarado de los malgastadores, recibe á su costilla con una monumental paliza... ¡Que diferencia de procedimientos! Ricardo, el hombre de ilustración; Atanasio el rústico guidor de mulas. Pero los dos, quieren á sus respectivas compañeras y, después del castigo, el uno demuestra á la suya que aquélla quiere en los intereses había sido fingida; y el otro cótica en aquéllas mugrientas orejas de la labriega los pendientes de 14 reales. Unos á vivir á Madrid con arreglo á su capital; los otros á seguir arando. Hermosa moraleja!—Tortas ó desprecio, que quieres?—pregunta Atanasio á su mujer después de la paliza.—¡Tortas... ¡tortas!—respondió ella.»

«Y como habíamos recorrido ya dos ó tres veces el trayecto de la Cibeles á Colón, dejamos el paseo y cruzamos algunas calles. En un momento en que los dos, ella y yo, estábamos callados, solté la pregunta:—¿Tortas ó desprecio? Y aquella morenita de enorme sombrero, pelo huecamente peinado, traje divinamente ajustado á su cuerpo; falda redonda y pie... madrileño neto, cuya silueta había admirado yo algún día resaltando del fondo blanco de una pared, supo contestarme:—

«Lo que quieras, pero desprecio, no. Y como llegamos ya al punto de partida de mi cuento, le doy fin.»

«Descorridos los visillos, detrás de los cristales, aquella morenita me decía ¡adios! con la mano, en el momento en que yo volvía la esquina de la calle y la regordeta chiquilla, casi negra, repetía por una vez más su cantinela:—

«Dos centimitos para pan, por la señorita, que es muy bonita... señorito.»

A. DE CORA Y SABATER. Madrid 21 Noviembre de 1908.

## Allende las fronteras

### INGLATERRA.

Los Reyes de Inglaterra, después de despedir esta tarde en la estación á los Reyes de Suecia, irán á Windsor, en donde pasarán el día de mañana.

El lunes vendrá el Rey Eduardo á Londres, y la Reina irá á Sandringham, en donde pasará unos días.

Es absolutamente inexacto, como han dicho algunos diarios, que el Rey Eduardo se encuentre delicado de salud. El Rey está muy bien.

### CANNES.

Confírmase que el conde de Caserta padece una neumonía que contrajo al asistir á la reciente boda de su hija la Princesa Pia. Asisten al ilustre enfermo el médico de cabecera, doctor Vendremier, al que secundan el doctor Boucart, y el doctor Rozier, reputado profesor de la Universidad de Montpellier.

Ha llegado hoy S. A. el infante D. Fernando.

### CHINA.

Asegúrase que en el gran consejo que se celebró en el Palacio imperial para estudiar la solución del problema planteado en el imperio por el fallecimiento del Emperador y la Emperatriz; el Príncipe Regente adoptó una actitud autoritaria y despótica, pretendiendo imponer su voluntad á todos los consejeros.

## El Proyecto de Administración local

### Preparando el sepelio

Al desdichada proyecto de Administración local le están ya cavando la fosa en el Senado.

No siempre ha de ser el Congreso la necrópolis de los proyectos mauristas.

En el Congreso pasaron á mejor vida el proyecto del Jurado, el del terrorismo y algunos otros de menor fuste.

Ahora le toca al Senado gozar de esas primicias.

En una reunión celebrada por los señores Groizard, López Muñoz y Alonso Castriello, en representación de las minorías liberal y democrática del Senado, se acordó pedir que, como en el Congreso, sean nuevos los turnos de totalidad contra el proyecto.

El Sr. Groizard dió cuenta del acuerdo al general Azcárraga, quien por su parte no puso inconveniente, si bien advirtió que tendría que someter esta petición á la aprobación del Gobierno.

Los señores antes citados se reunirán nuevamente, con asistencia del Sr. Gullón, para ultimar el reparto de turnos, presentación de enmiendas y demás incidencias relacionadas con el proyecto en cuestión.

Pero no es éste sólo el acuerdo que en dicha reunión se tomó.

Hubo otro, más interesante, y que es el siguiente:

Para que la discusión de los presupuestos, que es una ley á fecha fija, no sufra entorpecimiento, se exigirá del Gobierno y del presidente de la Cámara que no se discuta el proyecto de Administración local mientras haya dictámenes pendientes de presupuestos sobre la mesa. Y como dictámenes los habrá continuamente, y la minoría liberal se propone discutir los presupuestos detenidamente, bien puede afirmarse que sin un atropello de las minorías por el Gobierno el proyecto de Administración local se discutirá muy poco en el Senado.

Es decir, que podrá darse el caso de que al finalizar el año aún no haya terminado en el Senado los debates sobre la totalidad.

Por de pronto, en el orden del día para mañana ya figuran los presupuestos.

Saben hartos bien los senadores, que el Sr. Maura procurará desvanecer este mal efecto, intentando que de las dos horas destinadas á preguntas, se aproveche algo para el proyecto de Administración local; pero contra ese intento ya están prevenidos y abundarán los ruegos y las interpelaciones.

Con el obispo de Jaca y los Sres. Palomo y Díaz Moreu, basta y sobra para consumir esas dos horas y cuatro más que fueran.

El Sr. Montero Ríos ha conyocado á la minoría liberal del Senado para mañana, á las tres de la tarde, con objeto de darle cuenta de la conferencia que ha celebrado con el Sr. Moret á propósito del proyecto de Administración local.

## ALGO SOBRE HIGIENE

## LA DIFTERIA

Para «El Progreso»

(Continuación)

Si en los anteriores artículos he insistido, quizás con exageración, sobre la necesidad de cuidar con esmero los males de la garganta en la infancia ya he dado también la razón de ello. En efecto; siendo la difteria una enfermedad cuyo diagnóstico clínico es difícil de hacer en muchas ocasiones é imposible en algunas, conviene utilizar unos cuantos medios de los que solo el médico, (y no todos ellos) puede disponer para atacarle en sus comienzos con gran garantía de éxito. El examen bacteriológico de las producciones de la boca y faringe y el método de los cultivos, los dos medios más importantes para llegar al perfecto conocimiento de la dolencia, no siempre están á nuestro alcance y por otra parte es menester que no nos acostumbremos á las ideas erróneas pero muy arraigadas de que un niño que no tiene la garganta tapizada de falsas membranas y el tipo cupul (1) de la voz no ha de tener difteria. Tal enfermo lleva la dolencia sin presentar aquellos caracteres y tal otro que al parecer presente los signos de ella no está atacado por el bacilo. Recuerdo con este motivo el caso de un célebre médico francés, Gillette, que felicitándose por padecer una angina ordinaria fundado por su presunción en los francos fenómenos inflamatorios de garganta que presentaba, murió sin embargo en pocos días de una difteria.

El tratamiento de la enfermedad es hoy muy sencillo y consiste únicamente en la aplicación del suero específico. Libéreme. Dios de desterrar en absoluto por inútiles los lavados y los distintos procedimientos de desinfección de las partes atacadas. Lo que digo es que no se cura la difteria sin el suero á pesar de los medios coadyuvantes.

(1) Tomo aquí esta palabra como sinónimo de difteria.

# Información de EL PROGRESO

POR TELÉGRAFO

tes que se empleen. Y téngase en cuenta que al hablar así no me refiero á todos los casos sino á la mayoría de ellos, pues bien sé que hay quien se defiende y lucha desesperadamente en esta como en todas las infecciones contra el microbio productor y por fin triunfa. Lo cual no quiere decir que nos crucemos de brazos enfrente de ellos sin emplear los medios conducentes á su más fácil terminación favorable.

El suero antidifterico es un suero antitoxico; es decir, un suero que lucha contra los venenos del bacilo de Klebs pues como ya dijimos este es de acción puramente local y los sintomas graves que determine son solo debidos á la penetración en el torrente circulatorio de las sustancias deletereas por el producidas *in situ*. Se prepara inoculando á un caballo pequenitas cantidades de cultivos filtrados del bacilo y haciendo así que este reaccione contra las toxinas microbicas produciendo á expensas de la vitalidad de sus tejidos las *antitoxinas* ó sean las sustancias específicas del suero. Una vez que sucesivas inoculaciones de cantidades mas grandes se llega á una contra la que el animal ya no reacciona se da por terminada la operación y se le sangra para obtener el suero de que tratamos.

De el no necesitamos hacer la apología. Basta con saber que la mortalidad por difteria ha disminuido considerablemente gracias á su empleo y que con el puede hoy proclamarse como verdad científica innegable que *nadie se muere de difteria administrado á tiempo*. Entonces ¿qué son debidas algunas defunciones aun con el empleo precoz del suero? Pues sencillamente, á que la enfermedad no es con éxito atacada mas que cuando la difteria es pura, pero si es asociada entonces al elemento intoxicante se une el infectante y en este caso se agrava la cosa de tal manera que si tenemos remedio específico contra la intoxicación no así contra la infección. Hoy sin embargo parece que entramos por la nueva vía de la sueroterapia con ventajas desde el punto de vista de las asociaciones microbianas y quizás no tarde mucho en ser un hecho la existencia de sueros polivalentes para todas las especies que faciliten nuestro trabajo enfrente de las infecciones mixtas. Hoy por hoy en algunos casos ya se emplea alguno con resultado.

DIÓGENES.

## Exposición Regional de 1909

La Junta Central de la Exposición formuló á todas las Empresas ferroviarias de España las peticiones siguientes:

- 1.ª Que de mutuo acuerdo, y á partir de primero de Julio se establezcan tarifas con rebaja de precios para los viajeros que se dirijan á Santiago durante el período de fiestas.
- 2.ª Que se establezcan igualmente billetes especiales para aquellas colectividades ó agrupaciones que concurren á la ciudad de Santiago y
- 3.ª Que se autorice la aplicación de la tarifa X 4, ó otra más ventajosa que las ordinarias, para las mercancías destinadas á la Exposición regional gallega de 1909.

## RECORTES

### Nafragio del Torre del oro

De *El Radical* de Almería, Ayer, dicen, ha sido objeto de grandes inquietudes, la noticia recibida del vapor de la Compañía Sevillana «Torre del Oro». Tripulante este hermoso barco, que es el mejor de la compañía 28 hijos de esta capital, y como es de suponer, los momentos de ansiedad han sido grandes.

Se habló en los primeros momentos de la pérdida total del barco, pero ya anoche á última hora, el señor Montes Sierra, Gerente de la Compañía, nos comunicó noticias tranquilizadoras, que acababa de recibir del capitán del barco.

En primer lugar: los tripulantes están todos á salvo.

El vapor encalló en la madrugada del martes, camino de Certe en el sitio conocido por «Gruissent», que es una playa arenosa y limpia, sin haber sufrido la menor avería.

Inmediatamente han empezado los trabajos de salvamento creyéndose que en pocos días estará desembarcado.

El siniestro, fué debido á un temporal horrible, que lo sorprendió desde Palamos á Certe.

El «Torre del Oro» fué construido en Inglaterra, desplaza 1.321 toneladas y mide de eslora 240 pies ingleses, de manga 323 y de puntal 17. Se botó al agua en 1888.

El capitán que lo mandaba es D. Antonio Martínez.

El vapor «Aznalfarache», de la misma compañía, ha sido despachado para Barcelona con objeto de que haga el turno del «Torre del Oro» y no sufra el comercio ningún perjuicio en su tráfico.

### De La Prensa:

El cura Cucarella, detenido por el agente Fagoaga cuando se disponía tomar un tranvía de los llamados *cangrejos*, y á quien se reclamaba por el juzgado de Buenavista para responder de una supuesta estafa á una señora que vive en la calle de Serrano, ha comparecido ante el juez Sr. Vela.

El celeberrimo padre ha manifestado al juez, según parece, que no es cierto que él se fingiera ante la reclamante vicario general, sino que la dijo que iba en nombre del vicario á hablarla, negando otros extremos.

El Sr. Vela ha decretado la libertad provisional del padre, con obligación de que éste ha de presentarse el lunes para ampliar su declaración.

## POR GALICIA

### CORUÑA

Está haciendo viajes de prueba el automóvil—Augusto González Besada—que el Sr. Sanjurjo adquirió para hacer el servicio entre la Coruña y Santiago.

Procedentes de Santander desembarcaron del vapor correo español *Reina María Cristina* los pasajeros D. José Suarez, D. Trinidad Molina, D. Ramón López, D. Victoriano Gamecho y D. José Cortés y señora.

El mismo buque conducía con destino á la Habana 611 pasajeros. Tomó en la Coruña 340.

### PADRÓN

Hállase vacante la plaza de secretario del Ayuntamiento de Padrón, dotada con el haber anual de 2.475 pesetas.

### ORENSE

La bella señorita orensana Trinidad Rocio salió anteaayer para Paredes de Nava (Palencia) con objeto de ingresar en la Comunidad de Brigidas.

### PONTEVEDRA

El domingo de la semana próxima se celebrará en el circo-teatro un gran mitin organizado por la Sociedad de Agricultores de Lerez con objeto de pedir la redención de foros.

Comenzará el acto á las once de la mañana.

La convocatoria para el mitin está concebida en términos muy duros para los diputados y senadores gallegos.

A la Cámara de Comercio de Pontevedra le han sido concedidas mil pesetas por el Ministerio de Fomento.

### VIGO

Hemos dado cuenta de la aparición del cadáver del marinero irlandés Philip Monaghan, tripulante del balandro inglés «Parana», entre los buques de pequeño cabotaje fondeados cerca del parque de artillería.

Pero ahora resulta que el cadáver aparecido, no es el de Philip Monaghan puesto que éste se halla vivo y en perfecto estado de salud.

El muerto se llamó en vida Francisco Albia, de 35 años de edad y natural de Talca (Chile).

Pertenecía á la tripulación del balandro «San Pedro».

El juez instructor permanente de Vigo don Rogelio Suárez, decretó la libertad provisional de once individuos procesados por embarcar clandestinamente, quedando aún otros tantos por el mismo delito.

### VILLAGARCÍA

En el magnífico vapor «Gotha» del Lloyd Norte alemán de Bremen, que llegará hoy á Villagarcía embarcarán 350 pasajeros con destino á las repúblicas sudamericanas.

## EN LA AUDIENCIA

Ingresaron en la Secretaría de la Audiencia provincial los siguientes partes de incoación:

Lugo.—Abusos deshonestos que se dice cometieron los reclusos de la cárcel de esta ciudad Manuel Díaz y Antonio Arias Vázquez; lesiones á María Castro Valiño y su marido Domingo Varela, de Santa Eulalia de Esperante, y robo de una cartera con 250 pesetas en billetes del Banco de España á Bernardo Pena Lapido de Santa María de Villar, atribuyéndose el hecho á Andrés y Angel Seijas y María Lourés de Miraz.

Chantada.—Lesiones á José María González, de San Salvador de Sambreijo.

La vista de la causa que debía celebrarse el sábado ante esta Audiencia, fué suspendida por no haber comparecido ano de los procesados.

Por sentencia dictada por la Audiencia provincial, fué condenado Eduardo Antonio Prieto Cereijo como autor del delito de disparo de arma de fuego contra persona determinada en la pena de seis meses y un día de prisión correccional, y por el de una falta incidental de lesiones á cinco días de arresto menor, indemnización de 24 pesetas al perjudicado Elías García Cambeiro, accesorias y las costas, en la causa que se le siguió en el juzgado de Chantada.

Fueron condenados por dicha Audiencia Antonio Lozano Díaz y Matías Pombo Redondo procesados en el juzgado de Montforte por el delito de hurto, en la pena de dos meses y un día de arresto mayor, accesorias y pago de costas de por mitad.

También fué condenado Hortensio López Santín á sufrir la pena de un mes y un día de arresto mayor, indemnización de 40 pesetas á la lesionada Jesusa Fernández Arias, accesorias y las costas en la causa tramitada en el juzgado de Becerreá por el delito de lesiones.

Mañana se celebrarán las vistas de las causas procedentes de los juzgados que siguen:

Lugo.—Lesiones, contra Modesto Barreiro; ponente Sr. Presidente, licenciado Sr. Peña García, procurador Alfonso.

Vivero.—Disparo de arma de fuego y lesiones, contra Juan Alvarino; ponente Sr. Calvo, Lic. Sr. Tapia, procurador Vidal.

## El Sr. Maura

Su regreso á Madrid

*Madrid 23-12-16.*—Esta mañana ha llegado á esta Corte el presidente del Consejo de ministros, de regreso de su excursión á Mudela, á donde fué con objeto de asistir á una cacería.

En la estación fué saludado por algunos ministros, alto personal del Gobierno y amigos particulares.

## Las minorías

Actitud enérgica

*Madrid id. id.*—Atribúyese á un significado personaje político la afirmación de que las minorías agotarán todos sus recursos en la defensa que en el Congreso se proponen hacer del sufragio, en la elección de las Diputaciones.

No son obstructionistas

*Madrid id. id.*—Los diputados de las minorías del Congreso, rechazan el calificativo de obstructionistas que quieren asignarles los ministeriales.

Impresiones

*Madrid id. id.*—Asegúrase que el Sr. Maura y algunos ministros de su Gabinete se hallan muy mal impresionados acerca de la campaña parlamentaria.

La resultante actitud en que se han colocado las minorías del Congreso y del Senado, parece que preocupa seriamente la atención de los ministeriales.

Afirmaciones importantes

*Madrid id. id.*—Anoche comentábase animadamente en todos los círculos políticos de esta Corte, una afirmación que se supone hecha por un conspicuo liberal.

Según él, la ley de Administración local es materialmente imposible que triunfe.

Maura reservado

*Madrid id. id.*—Apenas llegado á esta Corte el Sr. Maura, fué interrogado acerca de su opinión ante el desarrollo que vienen adquiriendo los sucesos políticos.

El Sr. Maura mostróse reservadísimo, no emitiendo opinión alguna.

## En el Senado

La discusión de los presupuestos

*Madrid id. id.*—Dáse como seguro que en la sesión de esta tarde en la Alta Cámara, comenzará la discusión de los presupuestos, que promete resultar animadísima.

Las minorías consumirán tres turnos para discutir la totalidad de aquellos.

## Los suplementos de crédito

Combatiendo abusos

*Madrid id. id.*—Asegúrase insistentemente que las minorías del Senado se ocuparán en la sesión de esta tarde de combatir el abuso que viene haciéndose en la concesión de suplementos de crédito.

Esperando impresiones

*Madrid id. id.*—Los anuncios de la batalla que habrá de librar el Gobierno en la Alta Cámara, en defensa de su programa económico, han despertado gran expectación.

Créese que el presupuesto será rudamente impugnado y que habrá de sufrir importantes modificaciones.

Los republicanos

*Madrid id. id.*—Las minorías republicanas del Congreso y del Senado muestranse de perfecto acuerdo con los liberales en punto á la apreciación que unos y otros han hecho de la obra económica.

Todos ellos habrán de combatirla con empeño.

## De Barcelona

Armonías solidarias

*Madrid id. id.*—Comunican de Barcelona que han celebrado una reunión los solidarios de aquella capital para adoptar acuerdos acerca de su conducta en las elecciones.

La reunión duró largo rato y en ella suscitáronse discusiones vivisimas, que en algunos momentos rayaron en verdadero escándalo.

Para sustituir á Salmerón

*Madrid id. id.*—Parece que en la reunión de los solidarios de Barcelona, quedó acordado designar al popular periodista Sr. Roca, para sustituir al Sr. Salmerón en la próxima candidatura que presentarán los solidarios.

Disentimientos

*Madrid id. id.*—Sábase que muchos de los solidarios catalanes no se hallan conformes con la designación

hecha á favor del Sr. Roca y que han manifestado públicamente su disgusto.

Hay quien cree que este manifiesto desacuerdo en que se hallan los solidarios, unido á otros disgustos que entre ellos median, podría muy bien dar lugar á disensiones hondas y peligrosas.

## Los carlistas

No concurren á la reunión

*Madrid id. id.*—A la reunión celebrada por los solidarios en Barcelona, no han concurrido los carlistas.

Atribúyese esta falta de asistencia á disgustos graves.

Algunos carlistas han manifestado su disconformidad con la candidatura del Sr. Roca y creen que esta designación ha de causar contratiempos á la política solidaria.

Otra opinión

*Madrid id. id.*—Varios diputados solidarios han declarado que el disgusto suscitado por la designación del señor Roca como sustituto del Sr. Salmerón, obedece á la falta absoluta de identificación en los principios políticos, pues nunca el Sr. Roca ha estado conforme con los procedimientos empleados por el gran republicano para hacer política de solidaridad, aunque hayan aparecido durante mucho tiempo como perfectamente unidos e identificados.

## En Albacete

Motines por consumos

*Madrid id. id.*—Dicen de Albacete que han sido sofocados los motines que se produjeron en el pueblo de Hellín por motivo de los consumos.

La Guardia civil y los agentes de vigilancia han practicado algunas detenciones.

El orden ha quedado completamente restablecido.

## De París

Los Reyes de Suecia

*Madrid id. id.*—Comunican de París noticias acerca de la estancia de los Reyes de Suecia en aquella capital.

Los soberanos suecos están siendo objeto de grandes agasajos por parte del público parisiense.

Un banquete

*Madrid id. id.*—En el palacio del Eliseo se ha celebrado un banquete de gala en obsequio de los soberanos suecos.

Durante el banquete háñse repetido las frases de afecto y las manifestaciones de agasajos hacia los Reyes.

Brillante recepción

*Madrid id. id.*—Después del banquete háse celebrado una importantísima recepción diplomática.

Los reyes satisfechos

*Madrid id. id.*—La reina Victoria de Suecia háse mostrado sorprendida ante la magnificencia de las habitaciones que se le han destinado en el soberbio palacio de Quai-d'Orsay.

Lo que más ha gustado á la soberana sueca han sido los magníficos tapices gobelinos con que se adornaron aquéllas.

## De Portugal

Nuevos disturbios

*Madrid id. id.*—De Lisboa comunican que en Coimbra han ocurrido nuevos tumultos con motivo del regreso á aquella ciudad del Rey D. Manuel II.

Otra vez, los estudiantes

*Madrid id. id.*—Desde la Estación un numeroso grupo de estudiantes acompañó al monarca por las calles.

Los republicanos volvieron á pronunciar gritos subversivos.

Los estudiantes contestáronles con vivas al Rey y á la monarquía.

Una colisión.—Varios heridos

*Madrid id. id.*—A consecuencia de la manifestación de los republicanos, promovióse una reyerta entre éstos y los estudiantes, resultando algunos heridos de ambos bandos.

Se restablece el orden

*Madrid id. id.*—La policía intervino en el tumulto dando varias cargas sobre los revoltosos. Algunos republicanos han sido detenidos.

El orden quedó restablecido.

## Los portugueses de Guinea

Castigando á los negros

*Madrid id. id.*—De Lisboa participan también que los portugueses residentes en Guinea, han castigado duramente los desmanes á que venían entregándose los negros balatas.

La persecución organizada contra

ellos dió por resultado un encuentro en el cual han perecido 31 de éstos.

Precanciones

*Madrid id. id.*—Otros despachos aseguran que los portugueses de Guinea adoptan toda clase de precauciones para evitar cualquier sorpresa por parte de los negros balatas, que al parecer son muy traidores.

## El Conde de Caserta

Su mejoría

*Madrid id. id.*—Esta mañana háse iniciado una notable mejoría en la enfermedad que venía sufriendo el anciano Conde de Caserta.

Los médicos que le asisten han manifestado su confianza en salvarle, asegurando que ha desaparecido en gran parte el peligro que amenazaba al enfermo.

## De Marruecos

Exministro de viaje

*Madrid id. id.*—Comunican de Gibraltar que han llegado allí dos exministros de Abdelaziz, que se dirigen según sus manifestaciones á Francia y Alemania.

El objeto del viaje

*Madrid id. id.*—Interrogados acerca del objeto de su viaje á Europa, háñse mostrado reservadísimos, no haciendo ninguna declaración que pudiese dar luz en el asunto.

Créese sin embargo que tienen una misión de importancia suma cerca de ambos gobiernos.

Espérase conocer pronto algún detalle de este viaje que despierta gran curiosidad en Europa.

## En Haití

Aumenta la insurrección

*Madrid id. id.*—Las últimas noticias recibidas acerca de los sucesos de Haití aseguran que aumenta de un modo alarmante la insurrección.

El triunfo de Touchar

*Madrid id. id.*—Otros despachos dan cuenta de que cada día aumenta el número de partidarios del general Touchar.

Considérase seguro su triunfo dado el incremento que ha adquirido la revolución en su favor.

La situación de aquella república es seriamente comprometida.

## Visita de soberanos

Los Reyes de España y Portugal

*Madrid id. id.*—Dáse como seguro que el Rey Don Alfonso hará en breve un viaje de incógnito á Portugal.

El objeto de su viaje es visitar al Monarca lusitano en sus posesiones de Villavieosa.

El Gobierno trata de ocultar este viaje negando que Don Alfonso haya pensado en realizarlo por ahora; pero sábase que el Monarca tiene esa excursión en proyecto y que muy en breve ha de llevarle á cabo.

## Terremotos en Portugal

Pueblos en peligro

*Madrid id. id.*—Recíbense despachos de Lisboa dando cuenta de que en algunos pueblos cercanos á aquella capital ha ocurrido un violento terremoto, que fué seguido de otros más ligeros, en el espacio de algunas horas.

El fenómeno ha causado un pánico indescriptible entre los habitantes de esos pueblos.

Casas agrietadas

*Madrid id. id.*—Según las noticias recibidas de Lisboa, algunas casas, á consecuencia del terremoto, han quedado agrietadas, temiéndose que se desmoronen.

Háñse adoptado grandes precauciones para evitar que ocurran con este motivo desgracias personales.

## La cuestión de Oriente

Austria y Servia

*Madrid id. id.*—La tirantez de relaciones entre Austria y Servia se hace más ostensible y alarmante cada día.

Puede decirse que la guerra ha estallado entre ambas naciones.

Al pasar la Dina

*Madrid id. id.*—Una banda de Servios intentó pasar la Dina.

Los austriacos opusieronle resistencia, librándose con tal motivo entre unos y otros un sangriento combate.

Los servios han sido rechazados después de sufrir 17 bajas.

Los austriacos tuvieron tres muertos y veintidós heridos.

El reglamento de utilidades

Real orden aclaratoria Madrid id. id.—La «Gaceta» de hoy publica una real orden resolviendo el expediente de aclaración de los artículos 50 y 52 del Reglamento para la aplicación del impuesto de utilidades.

La Gaceta

Resultado de la subasta Madrid id. id.—Se ha verificado la subasta para la impresión de la «Gaceta de Madrid». Fué adjudicada a la casa del señor Rivadeneira.

De Canarias

Un desfalco importante Madrid id. id.—Un despacho oficial da cuenta del desfalco de 25.000 pesetas, descubierto en la caja de caudales, del Puerto de Tenerife. En el desfalco supónese están complicados varios individuos. Dos de ellos hallanse ya presos.

El Rey

Su regreso Madrid. id. id.—Mañana regresará a esta Corte el Rey Don Alfonso.

Crónica del domingo

Nota final de una fiesta.—Velada del «Club Deportivo».—Los paseos.—En el «Casino».

El final de una agradable fiesta nos ofrece la primera nota para esta crónica. Nota tan simpática que bien mereciera consignarse con aureos caracteres en el historial del «Círculo de las Artes».

Bajo el techo del salón de columnas de esta sociedad se han unido con los hermosos lazos de la mutua consideración personal y en amistosa y democrática forma, al compás de las armonicas notas de un Ronisch, «las damas de la sociedad lucense. En las diversas figuras de un rigodón se han dado, la mano estrechando así sus relaciones sociales.

Un ambiente de vida y de animación reinaba en aquel recinto, y de los labios de todos salían frases de elogio para las señoritas que gustosas accedieron a la galante invitación del «Club Deportivo».

Con un vals primero y un rigodón después, terminó la fiesta a que aludimos y así empezaba el domingo su primera hora.

¿Qué fiesta era esa que se había celebrado en el «Círculo» y terminaba de tan brillante manera? La velada organizada por la simpática y naciente sociedad «Club Deportivo».

El conjunto que ofrecía aquel salón de fiestas era en extremo encantador. En palcos y butacas lucían su belleza y sus galas el distinguido mujeriego lucense.

La sala rebosaba gente y en los semblantes de todos dibujábase el contento, la satisfacción y la alegría ante la presencia y derroches de gracia, de talento y arte de los entusiastas jóvenes que, poniendo a contribución todas sus facultades, aportaban a nuestra sociedad elementos de animación y vida para nuestro recreo y grato esparcimiento.

Tanto en lo que se refiere a la representación teatral de aquellas escenas de examen de fin de curso, en las regocijantes del seguro, a prima fija y en el monólogo del herrero, como en la lucha romana y en la interpretación de las obras musicales por la rondalla, han recibido el entusiasmo de los jóvenes del «Club» los más calurosos elogios, aplaudiéndose sin reservas la labor que realizaron, para la cual han empleado un corto número de ensayos, resaltando con tal motivo, de modo admirable, el mérito, el talento, la aplicación, la actividad y otras bellas cualidades que adornan a todos y cada uno de los socios del «Club Deportivo».

Nuestro aplauso a todos y muy especialmente a cuantos, tan acertadamente han tomado parte, directa o indirectamente en la velada; sintiendo que los reducidos límites de una crónica no nos permitan extendernos, como quisiéramos, en consideraciones de elogio y en detalles de narración a que era acreedor un festival tan culto y que tanto dice en favor de la juventud, del «Círculo de las Artes» y de todo el pueblo.

Más animado y más concurrendo que el domingo anterior estuvo el paseo de ayer a mediodía. Una temperatura benigna, la placidez de un día otoñal convidaba sin duda alguna a salir a la calle a pesar de encontrarnos a estas fechas, hacia las alturas del invierno, mejor dicho, en los grandes descensos diurnos en que el sol declinando un tanto su poder lumínico y caluroso no alumbraba con esplendores ni calentaba con energía.

Y aunque el invierno no nos mostró por ahora su fosca y fría faz ni sentimos todavía las crudezas de su carácter, hizo, no obstante su entrada oficial, su apa-

rición simbólica con las «voilettes» que ayer lucieron nuestras elegantes.

Las pieles, las plumas, los boas, el terciopelo y el fieltro se nos mostraron ayer realizando la belleza de las que ocultan, con cierto misterioso encanto, sus hermosos rostros con las anchas alas de los enormes sombreros que la moda impone.

Volvió la banda de San Fernando a proporcionarnos la audición de la fantasía de «Alma de Dios» y el público a manifestar ostensiblemente su complacencia rodeando el templete de la Plaza Mayor.

Como en la primera audición el número gentío que acudió a oírlo, tributó a la banda sus unánimes aplausos.

El paseo de la noche estuvo muy concurrido, pero débilmente iluminado. Durante él, la banda municipal ejecutó con maestría la fantasía de los «Bohemios» que mereció justas alabanzas.

Desde el Cantón dirigiérouse, varias señoritas al Casino, tomando por asalto, como en domingos anteriores aquel saloncito donde tan buenos momentos se pasan cuando esto ocurre.

Suenan las cadenciosas notas de un vals y varias parejas dan airozas y acompasadas vueltas por el salón. Se decía que la rondalla del «Club Deportivo» dejaría oír durante el asalto, entre otros números, la delicada música de «Alma de Dios»; pero esto no pudo realizarse por estar ausentes algunos de los jóvenes que la componen.

Si no pudimos disfrutar de tan agradable música, regaló nuestro oído durante tres horas, una música más divina: la risa los ecos dulces y melódicos de los hermosos jóvenes en el saloncito congregados. Y sin otras impresiones dignas de consignar terminamos nuestra informativa labor.

M. M. F.

EL SANATORIO ANTITUBERCULOSO

La comisión naturalista del sanatorio antituberculoso de la Coruña solicita por medio de la prensa a los señores secretarios de los ayuntamientos de las cuatro provincias gallegas, la buena acogida de las hojas de adhesión, propaganda y suscripción que recibirán estos días por correo.

Se solicita que los secretarios den cuenta a los ayuntamientos, y que una vez cubiertas las hojas tengan la bondad de doblarlas y echarlas al correo, pues ya lleva impresa la dirección y franqueo.

Igual súplica dirige a todas las sociedades, casinos, fábricas, talleres y en una palabra a cuantas personas las reciban.

PARA EL CAMPO

ABONOS NITROGENADOS

El nitrógeno contribuye a la multiplicación de las células como principal elemento en la formación del protoplasma y del núcleo. Por eso se observa que los abonos nitrogenados hacen que los órganos foliares de las plantas se desarrollen considerablemente.

Los principales abonos nitrogenados son cuatro, pues aun cuando existen más clases de sales nitrogenadas, éstas son de un precio muy elevado y resultan inaplicables bajo el aspecto económico.

Los más usuales y prácticos, son: el nitrato de sosa, el nitrato de cal, el sulfato de amoníaco y la cyanamita de cal.

El primero, ó sea el nitrato de sosa, procede de la América del Sur, donde se encuentra formando yacimientos considerables. Es muy soluble en el agua y las plantas pueden absorberlo sin necesidad de previa transformación, conservando su estado primitivo en las tierras faltas de cal, siempre que estén bien laboradas y el aire circule, pues en las que el aire no se renueva, el nitrato se descompone por ciertos organismos microscópicos y el nitrógeno se desprende en la atmósfera en forma de protóxido y en estado libre.

Puede emplearse en toda clase de tierras, cualquiera que sea su composición; sin embargo, conviene aplicarlo con cuidado en los terrenos muy permeables, para no exponerse a que se pierda en el subsuelo, disuelto por la lluvia, siendo la mejor época para su aplicación, los meses de Febrero ó Marzo.

Respecto al nitrato de cal, podemos repetir lo dicho acerca del nitrato de sosa, y añadir que aun es más soluble y de ahí que deba aplicarse en el momento mismo en que las plantas necesitan fuerte alimentación nitrogenada.

El sulfato de amoníaco se obtiene saturando con ácido sulfúrico el amoníaco que se desprende de las aguas amoniacales, siendo una sal muy soluble y su difusión en el suelo, es rapidísima.

Este abono contiene algunas impurezas, siendo la más perjudicial el sulfocianuro de amonio, substancia tóxica para los vegetales. Su aplicación debe hacerse en la misma forma que el nitrato, es decir, en el momento en que las plantas comienzan a absorberlo, y si se usa con alguna anticipación al período indicado, debe excluirse de las tierras arenosas y de las muy calizas; en los cultivos de otoño, no hay inconveniente en aplicarlo inmediatamente antes de la siembra, pues el sulfato sufre

varias transformaciones, se combina con la arcilla y con el humus, y las lluvias de invierno no lo disuelven. En los cultivos permanentes puede aplicarse uno ó dos meses antes que comience la nueva vegetación, y en los prados, debe aplicarse con preferencia al nitrato de sosa.

X.

LUGO

Estuvo ayer en Lugo, el distinguido periodista orensano D. Alfredo Nan de Allariz, al que hemos tenido el gusto de saludar.

En el mixto de las once de la noche salió para Orense el ilustrado compañero. Deseámosle feliz viaje.

A las siete de la tarde se celebró ayer, en el salón del Excmo. Ayuntamiento, bajo la presidencia del alcalde el escrutinio de las elecciones practicadas por los gremios de patronos y obreros, para la renovación de la junta local de reformas sociales.

Para cubrir las vacantes, fueron elegidos, los Sres. D. Antonio Cháin, D. Luis Rego y D. José María Torviso, como vocales de la clase patronal y como suplentes D. Domingo Alonso Carrillo, D. José R. Mesa y D. José Valfin, y por la clase obrera, D. Cándido Iglesias, D. Manuel Vázquez y D. Perfecto Iglesias, como vocales, y como suplentes, D. Nicolás Otero Doncos y D. Clemente de la Mota.

Ayer estuvo en esta ciudad, y hoy salió para la Coruña en el correo, el conocido tipógrafo y actualmente conserje de la aristocrática sociedad «Sporting Club», de aquella capital, D. Alvaro Sánchez. Deseamos haya llegado sin novedad.

Procedente de Madrid, ha llegado a esta capital, ingresando en la cárcel a disposición de la Audiencia, el recluso José Matarán Bustos.

El Consejo Supremo de Guerra y Marina ha declarado con derecho a la pensión anual de 182 pesetas con céntimos a José García González y Domingo García López, padres del soldado Manuel García y García, de Jove, y a Francisco Fernández Vázquez, padre del también soldado José Fernández Varela, de Santa Eulalia de Adá, en esta provincia, que han fallecido.

Se ha autorizado el establecimiento de dos líneas para el transporte de energía eléctrica desde la central, que se construirá en la margen del río Sar, en el término de Mañón, hasta Santa Marta de Ortigueira y Vivero, respectivamente, con destino al alumbrado de los pueblos comprendidos en la línea.

Estuvo en Santiago, una hermana de nuestro particular amigo D. Eduardo Rosón, diputado provincial por Becerreá con objeto de consultarse con los doctores don Angel Baltar y Varela Radio.

En el sanatorio que estos ilustradísimos médicos tienen establecido en dicha ciudad y en el cual encuentra el paciente cuanto los últimos adelantos de la ciencia puede exigir, le ha sido practicada a la hermana de nuestro distinguido amigo una difícilísima operación quirúrgica, dicha señor ha dado a luz un niño que se halla sin novedad lo mismo que su madre.

Muy de veras felicitamos a la enferma y a los expertos doctores que una vez más han acreditado su pericia en difíciles trabajos.

Estos días hallase en Villanueva de Lorenzana el Revmo. Abad del convento de Benedictinos de Sámos D, Pedro Rueda, acompañado de otro monje de la misma Orden, con objeto de ver si es posible constituir en dicha villa una Abadía que sea la base de la de un nuevo Monasterio para la expresada Orden.

De llevarse a cabo el anterior propósito se despojará al Cura de Villanueva de la casa rectoral para cederla a los mencionados religiosos.

Ha quedado constituida oficialmente la Cámara de Comercio é Industria de la villa de Sárria.

Ascende a 18 el número de Senadurías vitalicias vacantes en la actualidad.

Una comisión de secretarios de las diputaciones provinciales ha visitado al ministro de la Gobernación para pedirle que en el proyecto de administración local se les respeten los derechos adquiridos.

Ha sido adjudicada la subasta de los puentes del Mazo y de Nuestra Señora, en la parroquia de Vilaite, en Mondoñedo, a D. Manuel Real Corredoira, como mejor postor.

Ha sido nombrado secretario del Ayuntamiento de Villanueva de Lorenzana, nuestro querido amigo D. Sebastián Solla

de Ron que venia desempeñando el cargo de contador de aquel Ayuntamiento.

Mucho nos complace la noticia, y felicitamos al agraciado.

Importante análisis

Lo hizo el Sr. D. Antonio B. Zanett, doctor en farmacia y medicina por la Universidad de París, respecto a la acreditada emulsión, marca Dos pescados, resultando de dicho análisis, lo siguiente:

Acetate puro de hígado de bacalao el 75 por 110. Hipofosfitos de cal y sosa, el 1 por 100. Glicerofosfatos de cal y sosa el 1 por 100.

El Consejo de Agricultura, Industria y Comercio de Lugo ha acordado gestionar de la Dirección general de Agricultura, el que la estación del ferrocarril sea considerada como sanitaria para la desinfección del material, como la de Montforte, y se obligue a la Compañía a dotarla de aparatos convenientes, para aquel objeto.

Se encuentra en Lugo el ilustrado ingeniero militar, hoy de la sección de Reformas Sociales, de esta región, D. Carlos Giscobat y Robira, que viene a girar la visita reglamentaria. Sea bienvenido.

Unos individuos que viajaban en el tren correo descendente del domingo tiraron los caloríferos de su departamento en la vía, en el trayecto de Rábade a Lugo. Suponemos que tal hecho haya obedecido a que los sujetos autores de la hazaña sean más partidarios del calor que producen las libaciones del vino, al que proporciona los caloríferos de agua caliente que usa la compañía de ferrocarriles del Norte.

La guardia civil del puesto de Becerreá denunció al Sr. Gobernador civil al conductor de un carromato que se dirigía a dicha villa por llevar viajeros sin la correspondiente autorización.

Fué detenido por la guardia civil, el paisano y vecino de Navia de Suarna Faustino Núñez, como presunto infractor de la ley de emigración vigente, sorprendido por dicha fuerza en el momento en que tomaba billetes en la Administración de Coches de Becerreá para un numeroso grupo de emigrantes que pretendían marchar a América.

El sujeto detenido viene desde hace algún tiempo dedicándose al reproble y lucrativo, negocio de la emigración clandestina, habiendo sido conducido a la cárcel de Becerreá donde quedó a disposición del juzgado de aquel partido.

La joven Celia Sánchez Fernández, de 21 años de edad, bastante alta, color bueno, pelo y cejas castaños, que viste saya de armuz negro, blusa clara de percal con listas azules y puntilla en la boca-manga y lleva un pañuelo con ropa, despareció de su domicilio, en la parroquia de Villante, del ayuntamiento de Saviñao, el día 15.

Sospéchase que la aludida joven se ha fugado en compañía de un vecino de Orense, llamado Manuel Fernández, (a) Gatero.

El Sr. Gobernador civil interesa la captura de la enamorada joven.

Llamamos la atención de nuestros lectores acerca de la modificación introducida en los precios de las localidades del Teatro-Circo, para la próxima temporada, modificaciones que consta en el programa que hoy publicamos:

La conferencia del viernes último en la clase nocturna de adultos, ha sido pronunciada por nuestro querido amigo y colaborador D. Juan Rof Codina.

Para cuantos conocen la extensa ilustración del conferenciante y su entusiasmo por toda empresa que se encamine a elevar el nivel de la cultura popular, no es necesario encarecerles, la fortuna con que el Sr. Rof Codina trató el tema de su discurso.

Los alumnos de la Escuela escucharon con mucha atención la conferencia.

TEATRO CIRCO

Mañana martes, se inaugurará la serie de representaciones que tiene anunciada la compañía cómica dirigida por D. Manuel Balmaña, con el extremo de la renombrada comedia en tres actos, original de los hermanos Quintero, que lleva por título «Las de Cain».

PRECIOS

Palcos de 6 asientos sin entrada, por abono, 9 pesetas; a diario, 11; idem de 4 sin entrada por abono, 6'50; a diario, 9; idem de 3 sin entrada, por abono, 5; idem de luto sin entrada, por abono, 5; a diario, 7; butaca con entrada, por abono, 1'50; a diario, 2; silla de principal, 1'50; delantera de galería, 1'25; anfiteatro, 1; entrada general, 0'75.

El timbre a cargo del público. A las ocho y media en punto.

SECCIÓN RELIGIOSA

Santos de mañana, día 24, martes.— Santos Crisógeno y Felisísimo, mártires; San Protasio, obispo; San Ponciano, abad; San Juan de la Cruz, confesor, y Santas Flora y María, vírgenes.

AGENDA

ADMINISTRACIÓN DE CORREOS

Horas de entrada y salida de expediciones Entrada

Descendente de Madrid, a las 15'15. Ascendente de Coruña, a las 11'15. Mixto de Madrid, a las 6'15. Mixto de Coruña, a las 24. Chantada, Becerreá, Fonsagrada y Meira, a las 8. Friol, Pol y Fijós, a las 11.

Salida

Descendente para la Coruña, a las 14'30. Ascendente para Madrid, a las 10'30. Mixto para la Coruña, a las 5. Mixto para Madrid, a las 23. Chantada, Becerreá, Fonsagrada y Meira, a las 16. Pol, Friol y Fijós, a las 12.

Horas de despacho

Entrega de apartados, a las 8, a las 11'45 y a las 16. Lista, de 8 a 10; de 11 a 12 y de 16 a 18'30. Salida de Carteros, a las 8, a las 12 y a las 16'15. Certificadas, de 8 a 10; de 11 a 12 y de 16 a 22. Valores declarados, de 9 a 10 y de 11 a 12. Recogida de Buzones, a las 10, a las 13 y a las 22; y en el de la principal, 15 minutos antes de las salidas de los correos.

AUTOMÓVILES

Lugo a Mondoñedo y Ribadeo, sale a la llegada del correo de Madrid. Ribadeo a Mondoñedo y Lugo, llega media hora antes de la llegada del correo de la Coruña. Administración: Manuel Becerra 4, bajo. Estación de salida: Explanada del Teatro Circo.

FERROCARRILES

De Madrid a la Coruña. Rápido, llega a las 10'3; sale a las 10'8. Correo, llega a las 14'52; sale a las 14'57. Mixto, llega a las 5'37; sale a las 5'57. De la Coruña a Madrid. Rápido, llega a las 14'54; sale a las 15. Correo, llega a las 10'53; sale a las 11. Mixto, llega a las 23'24; sale a las 23'44. Hay rápido desde Madrid sólo los lunes, miércoles y viernes; y de la Coruña; los martes, jueves y sábados.

COCHES

De Lugo a Becerreá, sale a las 7'30. De Becerreá a Lugo, llega a las 11. Administración: Ronda de Castilla, n.º 30. De Lugo a Castroverde, sale a las 16. De Castroverde a Lugo, llega a las 10. Administración: Carretera de la Estación, núm. 4. De Lugo a Castro, sale a las 16. De Castro a Lugo, llega a las 10. Administración: Ronda de Castilla.

LO MAS NUEVO

LO MEJOR Y MÁS BARATO en tejidos nacionales y extranjeros se encuentra en el comercio de BENIGNO DE LA MOTA

CALLE DE LA REINA, 5 LUGO

Altas novedades en sedas, lanas, algodones, paños, portiers y confecciones. Géneros para gabanes de caballero y abrigos de señora. Abanicos, armures, alfombras, adornos, calcetines, camisetas, camisas, capas y abrigos de paño y pieles. Mantos y velos para luto. Colchas, cubrecamas, cojines, edredones, cobertores, faldas bajas, vichys, cañamones, céfiros, organdys, corsés, corbatas, carretes, piqués, encajes, impermeables, mantones, mantas de viaje, pleids, mantelerías, juegos de cama, mantillas, medias, paraguas, stores, cortinas, sombrillas, visivris. Capas y abrigos confeccionados para señora y niños, de género de los Pirineos. Tapetes, tiras, bordadas, tohallas de felpa y lemanisó, trajes y abrigos hechos para niños, terciopelos y felpas de seda, visillos, géneros de punto, cuties, forros de todas clases, pañuelos de seda, hilo y algodón, corbatas de piel, de fantasía, linoleums, monogramas, yutes y géneros de tapicería.

GRAN TALLER DE SASTRERÍA Esta casa tiene la exclusiva para todos sus artículos.

VENTA DE HARINAS DE TODAS CLASES Benigno de la Mota REINA, 5 LUGO

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Lugo, un mes, una peseta. Fuera, un trimestre, 4. Idem, un año, 16. Ultramar y extranjero, 9.

EL PROGRESO

DIARIO POLÍTICO Y DE INFORMACIÓN

ADVERTENCIAS

Anuncios y reclamos a precios convencionales. La correspondencia al Administrador D. Laureano Méndez Tato. No se devuelven los originales.

Redacción, Administración é Imprenta de "EL PROGRESO"—Calle de Manuel Becerra, número 6.—LUGO

# SECCIÓN DE ANUNCIOS

## Banco Aragonés de Seguros y Crédito

QUINTAS DOTALES

SOCIEDAD ANÓNIMA

Capital social: 2.500.000 pesetas

Domicilio: Zaragoza.—Sucursales: Madrid y Barcelona

QUINTAS DE 1909

Este Banco constituido especialmente para la redención del servicio militar activo de las armas, mediante el depósito de la prima única antes del sorteo de cada año, de 825 pesetas (ó sean 3.300 reales) ó á plazos se les deja libre, á todos los mozos aún cuando fuesen llamados posteriormente de señalado el Cupo é ingresado en Caja, ó se les entrega las 1.500 pesetas que importa la redención y devuelven las primas depositadas, caso de fallecimiento, excepción legal é inutilidad del individuo.

Admite por años: antes del sorteo según la edad del asegurado y Seguros dotales, para percibir á los 18 y 21 años de edad, una cantidad de 1.000 pesetas á 5.000 pesetas, al cumplir el plazo según las diferentes tarifas (que están á disposición del público en las subdirecciones).

Tiene constituidos á favor de sus asegurados como garantía en las cajas del Estado y Banco de España, las 200.000 pesetas que determinan la vigente Ley de Seguros, de 28 de Julio de 1903 en sus artículos 2.º y 11.

### IMPORTANTE

No hacer contratos de QUINTAS, sin antes enterarse de las ventajas, condiciones especiales y garantías que ofrece este BANCO, única Sociedad Anónima de esta clase en España. Aumentando sus primas, recursos y fondos continuamente, que ingresan en la Caja general de Depósitos del Estado. Este Banco en los años de 1907 y 1908 ha pagado á sus asegurados y redenciones hechas, más de un millón de pesetas, apesar de estar abierto el plazo de redención hasta el 31 de Diciembre entrante, tiene cumplidos sus compromisos.

Cuenta con Representantes en todas las capitales de provincia y Agentes de partido. La prensa española colma de elogios á dicho Banco único en su clase hasta la fecha, por su cumplimiento y garantía.

Notas.—1.º No contratéis suscripciones de vuestros hijos en ninguna Empresa, sin antes examinar las condiciones de las pólizas y contratos.—2.º No os fiéis en Sociedades que ofrecen cuotas más bajas que las del Banco Aragonés, por cuanto les será imposible cumplir sus compromisos, exponiendolos á sufrir los fracasos y procesamientos contra esas Empresas de redención por falta de cumplimiento.—3.º Que acrediten los mozos que redimen todos los años esas Sociedades y si constituyeron el depósito de las DOS CIENTAS MIL PESETAS que determina la vigente Ley de Seguros, poniéndolo á disposición del Sr. Ministro de Fomento, para responder del cumplimiento de sus contratos. Los depósitos de suscripción son constituidos en las Sucursales del Banco de España y Casas Bancarias de las capitales de provincia.

Para informes dirigirse al Subdirector representante único en esta capital y provincia de Lugo.

DON EMILIO SERRANO MARQUÉS

PLAZA DEL OBISPO IZQUIERDO, NÚM. 15, (antes del Castillo).—LUGO.

**ALMANAQUE DAILLY-BAILLIERE PARA 1909**

Comprándolo puede Ud. ganar

**200.000 PESETAS**

y obtener

••• UN MAGNÍFICO PIANO •••

UN PREMIO DE LA LOTERÍA

• UNA MÁQUINA DE ESCRIBIR •

••• VALIOSÍSIMOS REGALOS •••

PREGIO, 1,50 PESETA

PÍDASE EN TODAS LAS LIBRERÍAS DEL MUNDO

## A. PITA, Cirujano-Dentista

Por la Universidad de Madrid

Santo Domingo, 2, principal.—LUGO

Modernos sistemas de dentaduras económicas, sumamente cómodas é higiénicas.

Dentaduras en oro y cautchout combinados, de dureza, comodidad y masticación admirables.

Restauraciones de los huesos de la cara por el método del Dr. Delat, de París.

Modernos procedimientos de anestesia general y local, con los cuales se hacen absolutamente sin dolor las extracciones y demás operaciones quirúrgicas de la boca.

Coronas de oro, dientes á pivot, orificaciones, incrustaciones y obturaciones de platino y esmalte, sistema americano.

Horas de consulta y operaciones: De nueve á doce mañana y de dos á cinco tarde.

La Clínica de este especialista consta de dos gabinetes de operaciones, que son la última palabra de la moderna Odontología, con un instrumental rigurosamente desinfectado y cuenta con la cooperación del Señor D. Eloy Pedreira, Odontólogo, Ex-alumno de la Escuela especial de Odontología de San Carlos de Madrid.

## EL PROGRESO

COLEGIO CATÓLICO DE SEGUNDA ENSEÑANZA

Se han reanudado las clases en este Colegio, encargándose de la explicación de las asignaturas, los profesores señores D. Eduardo Núñez, D. Ramón Iglesias López, D. Manuel Doel y D. Manuel Vázquez; ó sean los mismos que lo fueron en el curso anterior.

DOCTOR CASTRO, NÚM. 8, 2.º

LUGO

## LIQUIDACION

En EL SIGLO se hace de papeles, papelería, objetos de escritorio y fantasía para regalos.

Se recibió un numeroso surtido en Devocionarios, alta novedad.

EDUARDO AMEJIDE

Plaza Mayor, 42, Soportales

LUGO

## EL FIGARO

Acreditado salón de peluquería

SAN PEDRO, NÚM. 14

Frente al Gobierno civil

## MODAS

Amalia Roldán Fernández

Tiene el gusto de participar á su distinguida clientela haber recibido los modelos de señora y niños para la temporada de invierno, así como un elegante surtido de los artículos de novedad á que se dedica esta casa.

Se confeccionan y reforman toda clase de sombreros, con arreglo á los últimos figurines.

Especialidad en faldones y gorras de acristianar.

LUGO.—Reina, 19.—LUGO

## PEDRO RAMON Ortopédico-Especialista

Alivio, retención y curación de las hernias (quebraduras) y relajaciones; abultamiento y descenso del vientre; dislocaciones de las vísceras abdominales y uterinas, dolores lumbos-abdominales, etc., etc.

Con el privilegiado método Ramón quedó, hace ya años, resuelto el difícil problema del tratamiento radical—NO OPERATORIO Y SIN MOLESTIA: ALGUNA—de las hernias (quebraduras) y dislocaciones uterinas. Categoría afirmación, suscrita oficialmente por las Corporaciones científicas, confirmada por miles de éxitos notables y dictámenes de elogio de la Real de Medicina y Cirugía. Los clientes del especialista Ramón olvidan pronto la dolencia; optan, AL VOLUNTAD, por el alivio y retención absoluta; ó por la curación radical, obliteración del anillo, con aquella confianza que inspiran laudatorios hechos. Folletos gratis. Despacho: CARMEN, 38, primero, BARCELONA.

Si un día las Reales Academias de Medicina y Cirugía, la Real de Madrid inclusive, con laudatorios dictámenes por unanimidad dispensados á notabilísimas creaciones del ortopédico-especialista D. Pedro Ramón, fueron feroz luminoso que guió al paciente por la senda donde había de encontrar el deseado bien, hoy los Médicos de sentimientos humanitarios colaboran á tan altos fines para que á todas partes y á todos los individuos llegue el verdadero remedio, y poner coto á ciertos abusos de viajantes titulados ortopédistas ó médico-ortopédistas y de que son víctimas los herniados y las señoras que sufren afecciones en la región abdominal.

Los pacientes de ambos sexos y todas edades que sufren hernias (quebraduras) y relajaciones; las señoras que sufren abultamiento ó descenso del vientre, dislocaciones de las vísceras abdominales y uterinas ó dolores lumbos-abdominales, se verán libres de molestias, sufrimientos y peligros, usando las privilegiadas especialidades Ramón, y á este fin, los de Lugo y su provincia, deben acudir al Sr. Médico

DON SERRANIN SAIL Consulta: de nueve á diez mañana y de una á dos, y cuatro á cinco tarde.

Ronda de Castilla, 18.—LUGO

## Vacuna fresca de la ternera

En la Gran Clínica Veterinaria se expende á una peseta el tubo, y á 10 pesetas, vital para 25 personas.

Se remite por correo certificado.

# IMPRENTA DE "EL PROGRESO"

En este establecimiento, montado con arreglo á los últimos adelantos, se hacen toda clase de trabajos tipográficos con esmero y prontitud, contando para ello con un variado surtido de tipos y excelentes máquinas adquiridas en las más acreditadas casas del extranjero.

Esquelas de defunción, tarjetones de luto, recordatorios, partes de boda, carnets y menus, papel y sobres de diversos y escogidos modelos.

Tarjetas y B. L. M. en competencia con los litográficos.

Impresos para Ayuntamientos, Juzgados y Oficinas.

Impresión de libros y folletos, obras de lujo, revistas y demás publicaciones.

TALLERES: MANUEL BECERRA, NUM. 6.—LUGO